
«Что еще можно сделать для запуска речи в 2-3 года?» 
(подготовила учитель-дефектолог  

МАДОУ «ЦРР – детский сад №7 «Ярославна» Литвиненко И.С.) 

 

1. Заведите книжку для чтения 

Это не шутка. Читать можно по-разному. Логопеды советуют следующее: в альбом для 

рисования наклейте изображения животных, бытовых предметов, семейные фотографии. 

Регулярно «читайте» его с малышом, давайте листать самостоятельно. Рассматривая картинки, 

называйте то, что на них изображено: «Это баба, мама, собака и т. д. Через некоторое время 

добавьте слова, обозначающие действия, чтобы получилось предложение, например: «Мама, 

на» и т. п. Подобные альбомы для развития речи можно купить в детском магазине. Советуем 

отдать предпочтение изданиям с яркими крупными иллюстрациями и подробными 

комментариями, как с ними работать. 

2. Сократите репертуар 

Если вы читаете сказки или поете колыбельные малышу перед сном, то не гонитесь за 

разнообразием. Выберите два-три постоянных произведения. Важно, чтобы ребенок постепенно 

запомнил текст, синтаксические конструкции, употребление слов. Кстати, на этой основе вы 

можете поиграть с малышом: специально сделайте ошибку или притворитесь, что забыли 

продолжение. Если ребенок уже готов вот-вот заговорить, есть вероятность, что он не устоит 

перед соблазном поправить взрослого. 

3. Используйте в своей речи одни и те же слова 

Дети учатся говорить, подражая взрослым. При малыше старайтесь использовать в речи одни и 

те же слова, желательно, предельно простые, чтобы ему было просто их запомнить и повторить. 

Отлично, если в них будут звуки, которые ребенок уже освоил, например, [м], [п], [б], [в], все 

гласные. Это могут упрощенные слова типа «баба», «вава», «ав-ав», но главное, чтобы не было 

искажений. Никаких «бябя» или «кися». 

4. Выводите ребенка на речь 

Многие дети в течение длительного времени обходятся жестами и мимикой. Зачем говорить, 

когда мама и так прекрасно тебя понимает и выполняет все желания? Не давайте требуемый 

предмет, пока он не попросит вас словами, хотя бы примитивно. Чтобы ребенок знал, как это 

сделать, обращайтесь к нему сами с посильными просьбами, типа «дай ложку», «дай мишку». 

Хорошо помогает проговаривание действий и называние бытовых предметов, частей тела, 

родственников: «Берем ложку, кушаем кашу, моем руки, пришла баба и т.д.». Тут логика 

простая: хотите услышать что-то от малыша – подайте пример сами. 

5. Говорите только на одном языке 

Если в семье используются несколько языков или родители пытаются ребенка учить с пеленок 

болтать по-английски, ничего из этого не выйдет. Используйте при малыше только его родной 

язык. Иначе первых слов вам придется ждать очень долго. 

6. Где игрушки? 

Если ребенок хорошо знает, как называются его любимые игрушки, то можно их спрятать (в 

зоне досягаемости малыша) и начать поисковую операцию. Спросите: «Где ….?», скорее всего, 

это вызовет какую-то словесную реакцию. Если даже это будут какие-то гласные, это тоже 

можно считать результатом. 

7. Не прекращайте развивающие занятия 

Даже если заговорить пока не получается, это не повод останавливаться вообще. Не ждите 

появления речи, а учите ребенка различать форму, много-мало, размер и т.д. Все это подспудно 

будет работать на накопление словарного запаса, сенсорных впечатлений и укрепление 

межполушарных связей. 

8. Музыкальные занятия 

Купите малышу детский ксилофон, барабан, дудочку или губную гармошку. Игра на них 

развивает дыхание и слух, укрепляет речевые органы, увеличивает число нейронных связей. 

Если в течение 3-4 месяцев занятия были регулярными, но никаких подвижек так и не 

произошло, то это серьезный повод для беспокойства. Следует как можно быстрее обратиться 

за помощью к логопеду. 


